
「としま SDGs 都市宣言」について 

１．宣言の目的 

  消滅可能性都市を克服し、持続発展都市として、誰もが主役になれる「国際アー

ト・カルチャー都市」を目指す本区のまちづくりは、SDGs の理念や目標と考えを一

つにするものである。地域の多様な主体との連携を広げつつ、SDGs の理念等を踏ま

えた持続可能なまちづくりを推進するため、本宣言を行う。 

２．これまでの主な経過 

・７月１５日  豊島区議会「SDGs の実現に向け『誰一人取り残さない』まちづくり 

を推進する決議」 

・７月１７日  内閣府より、SDGs 未来都市及び自治体 SDGs モデル事業に選定 

・８月 １日  広報としま掲載（SDGs 未来都市への選定について） 

・９月３日～  区政連絡会報告（SDGs 未来都市への選定等について） 

・９月１１日～３０日（２０日間） パブリックコメントの実施 

・９月１６日  議員協議会報告（SDGs 都市宣言について） 

・１０月１日  広報としま PLUS 掲載（SDGs 未来都市への選定等について） 

３．パブリックコメント 

結果は別紙のとおり（意見提出者：６名、意見：２５件）

４．参考：豊島区の宣言一覧

No 宣言名 議決年月日

１ 非核都市宣言 昭和５７年７月２日

２ 交通安全都市宣言 平成１１年１０月１３日

３ 豊島区男女共同参画都市宣言 平成１４年２月１５日

４ 文化創造都市宣言 平成１７年９月２２日

５ 虐待と暴力のないまちづくり宣言 平成２５年２月１８日

６ 違法ドラッグ・脱法ドラッグ撲滅都市宣言 平成２６年７月４日
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としま SDGs 都市宣言 

豊島区は、人々の暮らしを豊かにする文化の力を最大限に引き出すこと

により、消滅可能性都市を克服し、持続的に発展していく都市の未来像とし

て「国際アート・カルチャー都市」を掲げ、その実現に向け、地域一丸とな

った取組を推進しています。 

SDGs（国連で採択された 2030 年を年限とする国際目標）が示す１７の目

標に挑戦し、個性あふれる地域社会として活力を高め、誰もが笑顔あふれる

社会の実現に向けて行動する豊島区の一連の取組は、SDGs の理念や将来像

とまさに考えを一つにするものです。 

私たちは、SDGs の実現に向け、地域の多様な主体とのパートナーシップ

により、国際的視点で考え、地域主体で行動し、経済・社会・環境の好循環

が生まれる持続可能なまちづくりを更に推進します。 

より良い未来をこれからの世代に引き継いでいけるよう、私たち一人ひ

とりが SDGs の理念である「誰一人取り残さない」社会の実現を目指し、行

動することを宣言します。 
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番号 ご意見等の概要 件数 区の考え方（案）

1

世界的な目標であるSDGs都市宣言の中で、「消滅可能性都市」や
「国際アート・カルチャー都市」、「個性あふれる地域社会として活力を
高め」など、豊島区らしさを表現するキーワードが入っていることが大
切だと感じる。

1

貴重なご意見をいただき、ありがとうございます。今後も、国際アート・カルチャー都市及び
SDGsの推進に努めてまいります。

2

宣言文の「誰もが笑顔あふれる社会」という表現が、SDGsの本質を
形容したもので、子どもから高齢者まで分かりやすい表現になってい
る。 1

貴重なご意見をいただき、ありがとうございます。今後も、国際アート・カルチャー都市及び
SDGsの推進に努めてまいります。

3

「経済・社会・環境の好循環」とは、具体的にどういうことなのかが分
からない。今後、区の取組の中で、内容を鮮明にして進めてほしい。

1

SDGsの特徴である表現のため、宣言文では、このままの表記といたします。そのうえで、
豊島区基本計画や豊島区未来戦略推進プランなどにおいて、SDGsの理念や経済・社会・
環境の好循環を踏まえた計画を策定し、計画的にSDGsの実現に向けた取組を行ってま
いります。

4

「地域の多様な主体とのパートナーシップ」とあるが、抽象的ではない
か。言葉だけで終わらないよう、もっと具体的に書いたほうが良いの
ではないか。

1

「豊島区自治の推進に関する基本条例」では、「協働の原則」として、「地域社会にかかわ
る多様な主体が、それぞれの役割分担及び対等な協力関係に基づき、共通の目的を実
現するために連携し、ともに活動すること」を規定しています。「多様な主体」とは、区民及
び区内で事業活動又は公益的な活動を行う団体を意味しています。
宣言文には個別の団体等を列挙するのではなく、全体を包含した表現といたしますが、区
と地域の多様な主体がともに行動し、公民連携してSDGsを推進していきます。

5

文末の「より良い～行動することを宣言します。」とあります。SDGsで
設定された目標を達成することで結果的に「誰ひとり取りのこさない」
世の中が実現するということなのでしょうが、文中の「一人ひとり」が
区民なのか区役所なのかが主体が誰なのかわかりにくい。区だけで
やっても実現しないでしょうし、民間だけでも意味がない。宣言をする
主体が区だとしたら民間が取り組みやすいよう支援する、民間とパー
トナーシップを発揮し実現に向けて取り組むなどの表現が分かりやす
いのではないか。

1

文中の「一人ひとり」は、前の段落の「私たち」と同様、区と民間の両方を意味しています。
ご意見を踏まえ、主体を明確にするため、「一人ひとり」の前に「私たち」を追記します。

「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　パブリックコメント

・実  施  期  間　   令和２年９月１１日（金）～令和２年９月３０日（水）　（２０日間）
・周  知  方  法 　  広報としま９月１１日号掲載　区ホームページ掲載
・閲  覧  場  所　   区ホームページ、企画課、行政情報コーナー、区民事務所（東・西）、図書館、区民ひろば
・受  付  方  法　   はがき０件、ファックス０件、Eメール６件、郵送０件、持参０件
・提出意見数　   　２５件

■案に対するご意見と豊島区の考え方　　　※ここにご紹介するご意見については、プライバシーの関係からいただいた方の住所・氏名は掲載しておりません。
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番号 ご意見等の概要 件数 区の考え方（案）

6

自分が住んでいる豊島区が、持続可能な社会のために、率先して取
り組んでいることは誇らしい。 1

貴重なご意見をいただき、ありがとうございます。今後も、国際アート・カルチャー都市及び
SDGsの推進に努めてまいります。

7

消滅可能性都市の指摘を受けたときは、惨めな気持ちになった。そ
れを跳ねのけて、SDGs未来都市に選ばれるまでになり、よかった。
今後も、モデルとなるような持続可能なまちづくりを進めてもらいた
い。

1

貴重なご意見をいただき、ありがとうございます。今後も、国際アート・カルチャー都市及び
SDGsの推進に努めてまいります。

8

全世界的に取り組んでいるSDGsの達成のための道筋を、長年豊島
区が取り組んできた「国際アートカルチャー都市」の延長線上に見い
だそうとしている点に、豊島区の特色と政策がその場しのぎではなく、
中長期視座によって打ち出されていることを感じます。
宣言の中にある「国際的視点」及び「地域主体」の二つはこれまで両
立が難しかったことと考えます。
アートやカルチャーを通して「国際的視点」と「地域主体」の両立を目
指す取り組みを期待します。

1

貴重なご意見をいただき、ありがとうございます。今後も、国際アート・カルチャー都市及び
SDGsの推進に努めてまいります。

9

「誰一人取り残さない」社会の実現を目指し行動するとあるが、どのよ
うな取組がSDGsに当たるのか分からない。自分自身も何かできるこ
とがあれば取り組んでみたいと思うので、今後、分かりやすく広報し
てほしい。

1

SDGsの達成には、行政だけでなく、区民の皆さん一人ひとりが、自分のできる行動をする
ことが重要と考えています。具体的な取組の内容については、今後、広報としま、区ホー
ムページなどで、広報を行ってまいります。

10

豊島区は東アジア文化都市など、区民と一緒になって事業を進めて
いるイメージがある。このSDGsも、区民に様々な情報を発信し、区民
も参加できる取組となることを期待する。
先日もある会合において区職員からSDGｓ未来都市についての言及
があったが、会場の参加者には理解されていなかった。それぞれの
場で何をするか、してほしいかということをゴール→ターゲット→その
場に合わせた手法まで噛み砕いて区民に広めないと当事者意識を
持った参加者が増えないのではないか。

1

SDGsの達成には、行政だけでなく、区民の皆さん一人ひとりが、自分のできる行動をする
ことが重要と考えています。具体的な取組の内容については、今後、広報としま、区ホー
ムページなどで、広報を行ってまいります。

11

街を歩いているとSDGsのロゴマークをよく目にするようになったが、
まだまだ浸透していないと感じる。豊島区の取組を見て、区民として
自分もできることから実践していきたい。 1

SDGsの達成には、行政だけでなく、区民の皆さん一人ひとりが、自分のできる行動をする
ことが重要と考えています。具体的な取組の内容については、今後、広報としま、区ホー
ムページなどで、広報を行ってまいります。

12

豊島区が「SDGs未来都市」と「自治体SDGsモデル事業」にダブル選
定されたことは大変誇らしいことです。
SDGsの17の目標を確実に実行することが、真に豊島区が持続発展
都市になることだと考えます。
国連は2030年までの目標と言っています。
豊島区においても、2030年までの実行計画を作って、しっかりと実現
して行っていただいたいと思います。

1

豊島区基本計画や豊島区未来戦略推進プランなどにおいて、SDGsの理念や内容を踏ま
えた計画を策定し、計画的にSDGsの実現に向けた取組を行ってまいります。
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番号 ご意見等の概要 件数 区の考え方（案）

13

インクルーシブを取り入れた「としまキッズパーク」が長く愛される公園
になってほしいです。私の子どもはもう小学校低学年ではないので、
利用できないのがとても残念です。
今後は「としまキッズパーク」を利用した子どもたちが入園・就学した
保育園・幼稚園、小中学生になってからもインクルーシブが当たり前
になる保育・教育も一層充実していただきたいです。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

14

質の高い教育のためには小中学校の1クラスの人数を20人までとし、
それぞれの子どもに合った学習進度や学び方ができるようサポートし
てください。またタブレットを利用した授業やオンライン授業など、学び
方が大きく変わってきています。もっと教員を増やしてください。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

15

豊島区の図書館蔵書数は今年度23区中19番目、児童書も16番目と
少ないです。学校図書室の蔵書もあまり多くなく、学校・学級で児童
が読める様に保護者が近隣の図書館から借りるなど工夫していま
す。もっと気軽に親しめるよう、区内図書館、学校の図書室の蔵書数
を増やしてください。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

16

学童クラブスキップを利用する子どもたちは、「おやつの提供」が17時
以降になっています。給食後4時間も子どもたちの成長にとって必要
な捕食が取れないことは健康にも良くありません。おやつは以前のよ
うに15時以降にしてください。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

17

学童クラブを利用する、特に小学校1年生などは他学年に比べ下校
時間も早く、下校順におやつを提供するなど工夫もできると思いま
す。まだ学校に不慣れな1年生だけでも15時以降におやつの提供を
行ってください。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

18

おやつの提供は、現在学童クラブ利用とは別に徴収されますが、学
童クラブ利用費に含めて頂き、学童クラブ利用者全員がおやつを食
べれるようにしてください。また学童クラブ利用料におやつ代も含まれ
ると、世帯の所得状況に応じて減額・免除される家庭などもおやつ提
供を希望しやすくなります。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

19

区立小・中学の制服・体操着・ピアニカ・リコーダー・絵具セット・書道
道具・柔道着・剣道着などリサイクルが可能な物はリサイクルできる
仕組みを作ってください。
また一時しか使用しない物については購入以外にレンタルやリユー
スも選べるようにしてください。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

20

ここ数年大きな災害が日本全国で発生しています。区内の避難所や
防災など毎年少しずつでもスフィア基準を取り入れてください。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

5



番号 ご意見等の概要 件数 区の考え方（案）

21

避難所も小さな家族連れやペット、身体の不自由な方、高齢者、障害
のある方、学生、日本語を母国語としない方等、利用したい方も様々
です。どの避難所でどのような方を受入れ可能、または優先できる
等、皆がわかりやすい表記やアプリなどでのお知らせなど取り入れて
ください。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

22

今年3月29日より飛行機が羽田空港へ向かう際の新ルートに豊島区
上空も低く飛んでいます。騒音がひどく、また圧迫感もありとてもうる
さいです。
以前南長崎第二保育園屋上で騒音測定を行って頂きましたが、区の
職員が都度、騒音測定器を持っていき「不定期に」測定するのではあ
まり意味がありません。
道路の測定器同様に設置し、継続して測定を行い、定期的に公表し
てください。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

23

長く住み続けられるためには環境はとても大事です。
豊島区上空を1000ｍ前後の高さで連続して飛行機が飛んで大気汚
染も心配です。
計測や対策など行ってください。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

24

飛行機新ルートの問題では、豊島区上空から羽田空港まで5～7分と
国土交通省の方に説明されました。着陸態勢時の航空機事故の多く
は、着陸までの8分間に集中していると言われ、落下物や最悪墜落な
ど毎日とても心配です。また最近では特に落下物が多くなる「飛行機
の車輪だし」を、機体が大きく旋回する豊島区上空辺りで行われてい
ます。この新ルートを中止するよう、国や都に働きかけてください。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

25

豊島区の区議会議員の差別的な発言や公人としてのＳＮＳでの不適
切な発言など過去に報道もされています。「ＳＤＧｓ未来都市」「ＳＤＧｓ
モデル事業」ダブル選定された豊島区としてとても恥ずかしいです。
豊島区議としての発言・発信の際のルール作りなど、早急な対応を
行ってください。

1

本パブリックコメントは、「（仮称）としまSDGs都市宣言（素案）」　に対する意見募集である
ため、ご提案いただいたご意見・ご要望につきましては、関係部門と課題を共有し、今後
の施策を検討する参考とさせていただきます。

25
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